



Crónica de conflictos mineros en América Latina

■ Abril y ■ Mayo de 2008*

PERÚ

JUNÍN: Se destacan las movilizaciones y huelga de los trabajadores metalúrgicos de Doe Run Perú (en la Oroya) debido a reclamos laborales y exigencia de un convenio colectivo anual; la suspensión de la certificación ISO14001 a la empresa por no respetar las normas ambientales vigentes sobre la contaminación, así como el problema en el funcionamiento del Comité de Vigilancia y Monitoreo Ciudadano.

APURÍMAC: Continúan los desacuerdos entre la comunidad de Fuera-bamba y la empresa Xtrata Cooper en lo referente al Proyecto Las Bambas (en fase de exploración). La comunidad considera que la empresa no cumple con los apoyos prometidos. Uno de los ejes del conflicto sigue siendo la estructura y el manejo del fideicomiso. Los problemas de fondo aún no han sido identificados por ninguno de los actores de la zona de influencia del proyecto.

PIURA: El conflicto con la empresa Río Blanco Copper S.A (Minera Majaz) se ha agudizado con hechos graves como la denuncia penal por el delito de Terrorismo contra los municipios y organizaciones de zona que promovieron la consulta vecinal de septiembre del 2007. En la zona de influencia del proyecto se vive una situación de tensión sin que se vean iniciativas del gobierno orientadas a facilitar y retomar el camino del diálogo. La ausencia del Estado es notoria y contribuye a crear una situación de incertidumbre. La empresa Ziing, accionaria mayoritaria de la empresa Majaz esta involucrada en graves conflictos de tierras en China, con saldo de heridos y un muerto.

CUSCO: En marzo y abril de 2008 se ha vuelto a producir un incidente ambiental dentro de las operaciones de Xstrata Tintaya (derrame de ácidos en la represa de Huiñipampa). No se cuenta con información oportuna de la empresa sobre los impactos de los incidentes. Asimismo, el acelerado crecimiento de las concesiones en distintas provincias de Cusco, sigue causando preocupación: 1000 has. para la empresa Aceros Arequipa, (explotación de hierro) y 600 has. para empresa Cuevo pondrían en riesgo la laguna de Pomacanchi y la biodiversidad existente en la zona.

CAJAMARCA: Tensiones por el uso del agua en Bambamarca, que involucra a las empresas mineras Gold Fields y Coimolache así como la continuación de la tendencia de criminalización de la protesta.

COSTA RICA

Demanda de explicación pública al Presidente por el colapso de la mina de oro a cielo abierto, Bellavista, en Miramar en abril de 2008, que ha provocado catástrofe ambiental, crisis social y pérdidas económicas.

Además el gobierno ha decidido derogar la moratoria indefinida de la minería de oro a cielo abierto que existe en el país desde el año 2002, otorgando un permiso de explotación minera de oro a cielo abierto en Crucitas de

Cutris, San Carlos, a tres kilómetros del río San Juan, a la empresa Industrias Infinito, subsidiaria de la canadiense Vanessa Venture, afectando a la biodiversidad y el recurso hídrico de la gran cuenca del río San Juan (Nicaragua y Costa Rica).

ARGENTINA- CHILE

Esta en discusión la exportación de aguas de la región de Salta (6000 litros por segundo) a Chile, para abastecer emprendimientos mineros (Proyecto La Escondita, II región). Del lado argentino, se reafirma que el agua de la Puna no se vende. Se denuncia que tras el agua de la Puna, hay un negocio de 5.700 millones de dólares. Una empresa asociada al plan de la minera BHP Billiton- sostuvo que el proyecto "permitirá dar cumplimiento al Tratado sobre Complementación Minera celebrado entre Chile y Argentina".

ECUADOR

La prensa ecuatoriana da cuenta del intenso debate que se está dando en la Asamblea Nacional Constituyente respecto a los derechos a la consulta y el consentimiento de las comunidades afectadas previa información (Mesa Constituyente 5 sobre temas ambientales y de recursos naturales).

CHILE

EL PROYECTO IIRSA AVANZA

La Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional Sudamericana (IIRSA), es la mejor planificación para el saqueo de los bienes comunes de los pueblos del sur en los últimos quinientos años. Es la imposición del Norte de una infraestructura para la extracción y exportación de productos primarios en manos de corporaciones transnacionales que operan facilitadas por leyes leoninas. El plan de obras fue concebido en la reunión de presidentes de América del Sur, en Brasilia, en el año 2000, pero la iniciativa en realidad fue promocionada por la banca mundial, la Corporación Andina de Fomento (CAF), el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y el Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca del Plata (Fonplata). El plan requiere no sólo instrumentos de financiamiento porque para eso están las empresas que lo proponen, la banca internacional, sino fundamentalmente integración energética, tratados binacionales, facilitación de pasos fronterizos (rutas bioceánicas), vías fluviales navegables, puertos, represas hidroeléctricas, sistemas de transporte marítimo, en fin, las vías adecuadas para que con el menor costo se obtenga y se trasladen los bienes comunes que, como se sabe, expresa mejor el concepto depredador que el de recursos naturales. IIRSA, dijimos, son las vías del saqueo, los tratados y las leyes fueron su antecala.

* Las informaciones fueron sacadas de las páginas Web del Observatorio Minero de América Latina y el observatorio peruano. www.conflictosmineros.net